

LA LIBERIA

DIARIO DE LA TARDE

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN.

En Orihuela: 1 peseta al mes.
Fuera, 3'50 pesetas trimestre.

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN.

Calle de Alfonso XIII, número 19.
NO SE PUBLICA LOS DIAS FESTIVOS.

ANUNCIOS Y COMUNICADOS

A precios convencionales.
No se devuelven originales.



EL SEÑOR

Don Antonio Clemares Meseguer,

del comercio de Murcia.

HA FALLECIDO
después de recibir los Santos Sacramentos.

R. I. P.

Su desconsolada esposa, hijos, entre estos D. Manuel Clemares, del comercio de esta ciudad de Orihuela, y damas familia, ruegan a sus amigos lo tengan presente en sus oraciones, por lo que les anticipan efusivas gracias,

Orihuela 13 de Febrero de 1908.

en el apoyo de este grupo, vuelven los espantados ojos hacia las izquierdas dinásticas, y olvidados los ultrajes que les infirió en las elecciones y al dejarlas casi huérfanas de representación en la Alta Cámara; y les pide clemencia para salir triunfante de la mala ventura a que le han conducido sus olímpicos desplantes de *petit* dictador.

El Sr. Maura, hombre acostumbrado a jugar hasta con la suerte, quiere hacer también juguete de sus caprichos al partido liberal, atrayéndolo cuando le convenga, y menospreciándolo cuando se lo impone su beileidad de mujer tornadiza, sin contar con que el partido liberal tiene una historia inmaculada que no puede manchar por sa-

tisfacer los deseos de los ultraconservadores, que no han hecho otra cosa en todo el actual período legislativo, que agarrotar a la libertad.

La minoría liberal del Congreso, es hoy el arbitro de los destinos de ese proyecto de ley, y de la existencia del actual gobierno, porque Maura, en su orgullo loco, antepone el proyecto a todas las conveniencias del partido que dirige, y la minoría liberal no tiene más remedio que combatir ese proyecto, mesuradamente ahora, a sangre y fuego si las contingencias del porvenir así lo exigen, porque la opinión liberal española reclama esta actitud tenaz y belica en defensa de los ideales liberales en peligro, y porque si así no obra-

«Esto se vá!»

El proyecto de ley de Régimen Local que el Sr. Maura considera como su obra magna, y que de aprobarse nos haría retroceder en el curso de la historia política a los años anteriores a los de la gloriosa revolución de 1868, está dando mucho que hablar; y más que hacer.

El arrogante jefe de los conservadores, forjó una obra que pensó hacer grata a los solidarios, para los cuales eran todos sus amores y zalemas, y de los que soñó constituir una fuerza que legalizara sus proyectos, pero esa concepción, ha resultado un aborto que los solidarios de la izquierda anatematizan, y el señor Maura, perdida la esperanza

32 ABELARDO L. TERUEL

las faenas de la molienda, se ocupaban en subir pesados sacos que de la rotonda pasaban, siempre ascendiendo, hasta los graneros de la azotea.

Candiles colocados de trecho en trecho cuyas oscilantes luces chisporroteaban cuando el paso de los trabajadores las aireaba, prestaban una claridad mortecina a los reducidos espacios cuyos resplandores podían llegar.

El tío Facorro multiplicábase para que sus órdenes fueran bien cumplidas en todos los ámbitos de la casa, mientras cuidaba *Monserratica* los candiles, cortando la pavesa de sus mechales unas veces, agregándoles aceite, otras, para que ardieran bien.

En las galerías del secadero, muchas mujeres, recogían las cáscaras de pimiento, puestas al sol durante el

LA RÍA 29

brio su edad, aminorada por las líneas de su rostro terso aún, y la conservación de su musculatura fuertemente desarrollada en las cotidianas faenas.

Había tomado la vida por su lado menos serio, y sin ser un excéptico hacían pocatmella en su corazón las bienandanzas y los sinsabores terrenos.

Su lema era «mundo a la espalda y pelillos a la mar», así vivía alegre y contento poseyendo, sin embargo, una filosofía especial que en la huerta se conoce con el nombre de *gramática parda* y que tosca y rudamente no deja de encerrar grandes verdades.

Las personas apuntadas, a más de una viejecita que desde largos años servía en la casa, teniendo ahora con respecto de *Monserratica*, los cuidados de madre y compañera, y los

EL LEON DE ORO

Viuda de José Martínez Costa

PRIMERA casa en Novedades para Señora.—ESPECIALIDAD en equipos de novia.—
Casa EXCLUSIVA en artículos de punto Ingles de FRANCFORT.—PELETERIA. Boas
Monflón.—PELLIZAS.—ASTRAKANES.

MAYOR 17 Y 19—ORIHUELA.

ra esa minoría, haría traición á su historia y á sus propias convicciones.

Otro enemigo también temible y poderoso, tiene el Sr. Maura en este proyecto: nos referimos á los diputados que siguieron la política de los señores Villaverde y Romero Robledo, que á la sombra del presidente del Congreso, forman una gran minoría dentro de la mayoría, que se puede considerar como la izquierda dentro del partido conservador, que no han olvidado el *via crucis* que á sus jefes hizo pasar el Sr. Maura, y que menos aún han olvidado que la palabra conservadores va antecedida en la historia de su partido por el vocablo liberal; esta importante fuerza, que parece sumisa y disciplinada, se tornará en discolia y rebelde cuando se lleguen á discutir los artículos que comprenden el *voto corporativo*, porque son partidarios del sufragio universal como todos los hombres modernos, y pondrán á Maura en tan grave aprieto, que su caída será inevitable.

Por otra parte, la mayoría en general, está cansada de unos ministros que la tratan con poca consideración, á los que muestran ya su desdén no obedeciendo las órdenes de asistir á las sesiones, que con tanta frecuencia les dirige el jefe del gobierno en atentos B. L. M.

Esta es la situación crítica porque atraviesa el gobierno Maura. Subió al poder en circunstancias propicias, pero su propio encumbramiento le cegó, creyó que el partido era él, y trató á sus amigos con poco afecto y á sus enemigos como á genizaros, y ha desatado todos los elementos en contra suya, y la tempestad se cierne sobre su cabeza, y él que la ve venir, y próxima á descargar, se prepara amenazando con no ayudar á ningún otro gobierno que se formara con elementos de su mismo partido, si no tomaba como lema de combate el proyecto famoso, que es la causa de su ruina y de su caída.

EL INCENDIO DE HOY

Poco después de las tres de la madrugada, y cuando nos hallábamos disfrutando del placer de un primer sueño, después de una noche de trabajo afanoso, el toque estridente del clarín de los bomberos, nos despertó. Precipitadamente abandonamos el lecho y nos lanzamos á la calle dispuestos á averiguar el lugar y la magnitud del siniestro.

Cuando salimos, la campana de la iglesia del Salvador tocaba precipitadamente á rebato, y los bomberos comenzaban á reunirse en el Parque.

Preguntamos á algunos curiosos nocherniegos el lugar del siniestro, y así que nos lo hubieron indicado, nos dirigimos á él. Era en la calle de San Pascual y en la casa propiedad de la viuda del señor Llanes, donde habita y tiene montada una industria de cañamos, Monserrate Terrés (el Bandurria.)

El espectáculo era terrible

Enormes lenguas de fuego, salían serpenteando por puertas y balcones, elevándose, lamiendo las paredes del edificio y haciendo temer que su voracidad destructora, se apoderara de los edificios contiguos.

De nuestras averiguaciones resulta que el fuego se inició á eso de la una de la madrugada, y que entre Luis Perez, Ceferino Carrillo, Francisco Muñoz, Joaquin Mora el y vigilante nocturno Trinitario Villagrasa y algunos otros agentes del orden y vecinos, cuyos nombres sentimos no recordar, lograron extinguirlo, aparentemente al menos, después de grandes esfuerzos y de penosos trabajos, por la oscuridad de la noche.

Largo rato después, se reprodujo el incendio, que ya no pudo ser sofocado hasta después de las cinco y media de la madrugada, cuando ya las llamas habían destruido todos los géneros y materiales almacenados en la planta baja y pisos altos, después del hundimiento de algunos techos y de grandes desperfectos en el edificio.

Las bombas, que tardaron bastante en ser conducidas al lugar del suceso, funcionaron incesantemente acelerando los trabajos de extinción.

Desde los primeros momentos se personaron en el sitio del siniestro el digno Juez de Instrucción D. Francisco Barrios Álvarez y el alcalde D. José Escudero Zapata, quienes dictaron oportunas disposiciones que fueron secundadas rápidamente. Todos los vigilantes nocturnos acudieron y trabajaron con ahinco, ayudando á los pocos bomberos de la brigada, que mandados por su capitán D. Ramón Montero, despreciaron los peligros cumpliendo heroicamente su misión; lamentando no conocer los nombres de los que más se distin-

criados que atendían á la limpieza del caserón y avío de la recua que en el patio de carros pacía, eran los moradores de las habitaciones que dejamos someramente reseñadas, entre los talleres de maquinaria y las galerías del secadero del molino de la Parroquia.



BARDOMERAS

III.

Cerraba la noche prematuramente tras de una tarde de primavera en que, cubierto el cielo por densas nubes, van perdiéndose los objetos entre la obscuridad de sombras vagas que tienden su manto por la tierra.

Mucha actividad se notaba en el molino de la Parroquia y urgente sería el trabajo que había puesto en conmoción á los molineros, á juzgar por la rapidez con que se realizaba.

Los hombres fornidos que en la nave baja trabajaban de ordinario en

EL GLOBO

Martinez y Ferrer

MAYOR 31 Y 33, ORIHUELA

Grandes existencias en crespones, merinos y armures negros.—Especialidad en cortes de vestido damasé.—Grandioso surtido en mantos blonda, Lyon y schantilly.—Velitos aplicación y tules.—Beatillas y vuelas seda para mantos.—Primera casa en generos blancos.—Abrigos y capas para caballeros y niños.

Unica casa en trajes para niños.

PRECIO FIJO.

guieron para hacer en justicia mención honorífica de ellos. Sin duda la falta de concurrencia de estos elementos, se debe a que las parroquias de Santiago y Santa Justa y Rufina no secundaron el toque de alarma de la del Salvador.

Los trabajos de extinción se realizaron penosamente por la oscuridad de la noche iluminada a trechos con antorchas que reflejaban su luz en los charcos, dándole el siniestro aspecto de rojas manchas de sangre. Las guías estaban apagadas casi en su totalidad.

Las verdaderas heroínas de la noche, fueron dos muchachas de servicio llamadas Monserrate y Josefa Zambrana, que casi solas abastecieron de agua las bombas.

Muchos vecinos y curiosos, rodearon el edificio incendiado, prestando la ayuda que les fue posible. Entre ellos vimos al concejal D. Luis Gil, a los periodistas D. Rafael Rogel y D. Manuel Pérez.

Hemos hablado con Monserrate Terrés, que se hallaba ayer casa de una hija suya que habita en Beniel y que ha venido esta mañana avisado del suceso por sus parientes; se muestra desconsolado, y aunque no puede precisar, nos dijo que calculaba en unas tres mil quinientas pesetas las pérdidas experimentadas tenía asegurado su establecimiento a la compañía «La Unión y el Fenix Español.»

Los daños del edificio, no sabemos aun a lo que ascienden, ni tampoco si estaba o no asegurado el mismo.

Felicitemos a las autoridades y los particulares, que con verdadera abnegación lucharon incansablemente hasta ver sofocado el incendio.

GACETILLAS POLÍTICAS

Ciertamente, que nuestro co-

lega «La Huerta» tiene razón, la llamada ley de Sargentos, ampara a los licenciados del ejército para desempeñar destinos civiles, pero esa ley parece letra muerta en Orihuela, en donde el alcalde sigue la conducta de su jefe supremo el Sr. Joao La Cierva.

Se nos podrá objetar que la fuerza armada, son cargos cuyo nombramiento es de la exclusiva competencia de los alcaldes; de acuerdo, pero los alcaldes fieles cumplidores de las leyes, deben tener en cuenta en la provisión de esas plazas, en primer lugar a los licenciados del ejército que los soliciten, de entre los cuales pueden elegir los que le sean más simpáticos, que a esto nada podríamos oponer; y en defecto de esos licenciados a la moralidad de los solicitantes.

Hacia mucho tiempo, que no demostrábamos nuestro acuerdo, pero la justicia, nos va uniendo otra vez, colega.

«Puede ser que el hada loca de la fortuna, esté laborando alguna de sus extrañas sorpresas.»

Es un comentario que hace «La Huerta» a posibles acontecimientos que parece que se ciernen en el ambiente que rodea a la política conservadora local.

Nosotros vamos a adelantar algo.

La minoría germanista, ya es mayoría.

¿Por qué?

Averigüelo Vargas.

Nuestro concejal está donde estaba; cuéntese, cuéntese con los dedos y veáse cuales de los alcaldistas, hacen causa común con los otros conservadores.

Y cuando el Sr. La Cierva no sea ministro de la Gobernación, se llegará a la plenitud de los tiempos.

**

Los concejales señores Gil y Muñoz, enviaron una carta a nuestro director, rogándole aclarara cuál de los dos era el aludido en la gacetilla política publicada en el núm. 194 de este diario, y como el Sr. Teruel les contestara que se aludía al Sr. Muñoz, por las manifestaciones del administrador de LA IBERIA don Miguel Lacárcel, habló anoche con éste el señor Muñoz, manifestando que él no había sido quien se opuso a que el señor Lacárcel ejercitara su derecho en el acto del sorteo de mozos.

Así nos lo dice nuestro administrador para que lo hagamos constar, porque no estando sordo, oyó muy bien que se le decía «que no tenía derecho» y el presidente, afirmó que sí que lo tenía.

¿Quién lo dijo, pues?

**

Nuestro estimado colega «La Huerta», resulta un cándido.

«No comprende que en el diario conservador no se enteran más que de lo que les conviene?»

Vamos, colega, ¡a que resulta que se ha caído de un nido!

GACETILLAS

Hase mejorado en la dolencia que lo ha tenido en cama algunos días nuestro querido amigo y correligionario D. Luis Más Gómez.

Lo celebramos.

Ampliando nuestra información de ayer sobre la riña en la «Olma», diremos, que un sujeto apodado el «Bombin», desacató a una pareja de carabineros, contra la que se dice que quiso hacer armas, y que esta y una pareja de guardias municipales, le

condujeron a la cárcel donde quedó a disposición del Juzgado.

Se dice que el concejal quinto teniente de alcalde D. Eduardo Romero Rufo, solicitará tres meses de licencia, de la Excm. corporación municipal fundando la petición en tener que ausentarse de la localidad.

Hállase gravemente enfermo el exministro liberal Sr. Groizard.

Esta tarde debe celebrar sesión ordinaria nuestro Excmo. Ayuntamiento.

Víctima de rápida y penosa enfermedad ha fallecido esta tarde a la una, en Redován, la señora doña Virtudes Ferrer, viuda de Mazón.

A nuestros queridos amigos sus desconsolados hijos D. Manuel, D. Miguel, D. José y don Antonio, enviamos el testimonio de nuestro más sentido pésame.

El sepelio tendrá lugar mañana a las dos de la tarde.

En Murcia donde residía ha fallecido D. Antonio Clemares Meseguer, padre de nuestro buen amigo el acreditado comerciante D. Manuel Clemares, a quien enviamos la expresión de nuestro pésame.

Imprenta de L. Zerón.—Orihuela

